

Erfreulich, dass dieses Thema gänzlich in bereits behandelte Themenbereiche in den Fächern Chemie, Physik und Technik passt – wurden doch vor wenigen Tagen Aufnahmen mit einer Wärmebildkamera im Fachbereich Technik gemacht. Ebenso ist ein schöner Bezug zu einer der Leitperspektiven des Neuen Bildungsplans – der Bildung zur nachhaltigen Entwicklung – zu sehen. Auch hier entwickelt eine Projektgruppe an der Anne-Frank-Realschule bereits ein entsprechendes Curriculum unterstützt von der „Klimastiftung für Bürger“.

Das weitere große Anliegen, in diesem kleinen Rahmen die Partnerschaftsbeziehung zwischen den Städten Epernay und Ettlingen zu stärken, wurde bereits mit diesem zweiten Treffen der Projektgruppen wertgeschätzt. Wir fanden uns freundlichst und mit großer gegenseitiger Sympathie und Interesse an einem gemeinsamen Tun aufgenommen. So durfte auch eine Führung durch eine Champagnerkellerei und gemeinsame Essen nicht im Programm der beiden Tage fehlen.

Schließlich wurden am Dienstagmorgen schon die Finanzierung, die Beteiligung, ein Projektplan und Daten für die Begegnungen festgelegt.

Die Anne-Frank-Realschule gemeinsam mit den Kollegen des Albertus-Magnus-Gymnasiums freuen sich nun auf den Start im September und treiben die Planungen voran. Unser herzlicher Dank gilt den Stadtverwaltungen Epernay und Ettlingen, den Stadtwerken Ettlingen und Energy-Cities für die tolle Organisation und die weitere Unterstützung.

## Multikulturelles Leben

### STIMMENFANG

„Integration ist...“

„...dass Menschen mit anderer Sprache, Kultur, Hautfarbe, Religion, Behinderung, Lebensweise (schwul oder lesbisch) unser bestehendes Leben durch Neues ergänzen...“

(Sandra H., Bürgerin aus Durlach)

#### ANSPRECHPARTNER

**Zentrale Rufnummer** der Stadt Ettlingen zu Asyl und Fragen der Flüchtlingsunterbringung

Telefon: 07243 - 101 8944

#### Integrationsbeauftragte der Stadt Ettlingen

Telefon: 07243 101-8371

E-Mail: [integration@ettlingen.de](mailto:integration@ettlingen.de)

**Migrationsberatung der Caritas für zugewanderte EU-Bürger und Ausländer mit einem auf Dauer angelegten Aufenthaltsstatus**

Telefon: 07243 515 0

Mail: [info@caritas-ettlingen.de](mailto:info@caritas-ettlingen.de)

## AKTUELLES



### Der BegegnungsLaden

#### Angebote im Begegnungsladen

#### Beratung für Asylsuchende durch den Verein „Freunde für Fremde e.V.“

Jeden Montag und Freitag von 10-12 Uhr und von 14:30-17:30 Uhr, Ansprechpartner: Udo Dreutler, Kontakt: 07243 12866 (außerhalb der Sprechzeiten), E-Mail: [kontakt@dreutler.de](mailto:kontakt@dreutler.de)

#### Deutschkurs für Anfänger, Arbeitskreis Asyl Ettlingen

Jeden Donnerstag von 10 - 12 Uhr, Ansprechpartnerin:

Frau Schneider (vor Ort)

#### Begegnungscafé des Arbeitskreises Asyl

Jeden Donnerstag von 16.00-19.00 Uhr, Ansprechpartner: Harald Gilcher, E-Mail: [hgilcher@arcor.de](mailto:hgilcher@arcor.de)

### Erster Austausch der GU-Teams

Am 21. April fand im Begegnungscafé K26 ein erstes Treffen der Ehrenamtlichen statt, die sich in Zusammenarbeit mit den Sozialarbeitern um fünf Gemeinschaftsunterkünfte (GU) in Ettlingen kümmern. Diese Teams wurden vor einem halben Jahr gegründet und bestehen meist aus zwei ehrenamtlichen Helfern, die die Flüchtlinge bei der Integration unterstützen.

Beim Treffen konnte man sehr verschiedene Aufgabenstellungen in den einzelnen Teams feststellen, da jede Unterkunft unterschiedliche Bedürfnisse hat. Viele Flüchtlinge organisieren sich mittlerweile selbst, während andere noch Unterstützung bedürfen. Kinder bekommen Hausaufgabenbetreuung oder werden zum Fußball begleitet. Erwachsene werden motiviert Deutschkurse zu besuchen, Kranke werden zum Arzt begleitet - die meisten Aufgaben ergeben sich aus Alltagssituationen.

Immer mehr Ettlinger Bürger und Vereine machen sich Gedanken, wie sie die Flüchtlinge stärker integrieren können, sei es bei Wanderungen, einer Fahrradtour oder einem Trommelworkshop - ihre Aktionen und Projekte sind Türöffner für ein beidseitiges Verständnis und Miteinander. Ein wichtiger Diskussionspunkt war, wie man solche Aktivitäten erklärt und dazu erfolgreich einlädt.

Derzeit obliegt es den GU-Teams, die Angebote den Flüchtlingen vorzustellen. Für die Zukunft wünschen sich die Teams, dass die Projektinitiatoren in den

Gemeinschaftsunterkünften selber ihre Angebote präsentieren. Dann könnte man gemeinsam feststellen, ob es genügend Interessenten gibt.

Sollte ein Projekt mangels Interesse nicht realisiert werden, sollte das jedoch nicht demotivieren, denn die meisten Flüchtlinge wollen nur eines: möglichst schnell Deutsch lernen und eine Arbeit finden. Wer Ideen und Vorschläge hat das Angebot zu erweitern, meldet sich bei uns.

Patrick Jutz, Telefon 07243 - 3508177 oder E-Mail [ak@asylettlingen.de](mailto:ak@asylettlingen.de)  
Weitere Informationen über den AK Asyl Ettlingen finden Sie unter: [www.asylettlingen.de](http://www.asylettlingen.de)

## Lokale Agenda

### Agenda 21

### Weltladen Ettlingen

#### Süßen mit Fruchtzucker aus Agaven-Sirup

Wer sich heute gesundheitsbewusst ernähren möchte, der kommt um eine genauere Betrachtung des Zuckers nicht herum. Zucker aus Rüben oder aus der Zuckerrohrpflanze, Zuckererstattstoffe oder Fruchtzucker aus tropischen Pflanzen, alles bietet der Lebensmittelhandel an.

Falls Sie eine Alternative zu herkömmlichen Süßungsmitteln suchen, so finden Sie mit dem Agaven-Sirup von EL PUENTE einen perfekten Ersatz. Der Sirup aus der Agave bietet ihnen eine angenehme und milde Süße, ob Waffeln, Obstsalate oder Süßspeisen jeglicher Art. Auch hervorragend geeignet um einem Dressing, Kuchen und Konfitüren, Joghurt, oder auch kalten und warmen Getränken eine süße Note zu verleihen. 100% Agave in Premiumqualität aus dem mexikanischen Hochland, 100% Fair gehandelt, in Mexiko von Kleinbauern produziert, aus kontrolliert biologischem Anbau, besteht hauptsächlich aus Fructose und Glucose und hat eine gute Löslichkeit.

Dank der Spenderflasche ist er perfekt und einfach zu dosieren. Vegane Alternative zu Honig. 100g Agaven-Sirup ersetzen 125-150 g Zucker. Im Vergleich zu konventionellem Zucker erhöht Agaven-Sirup den Blutzuckerspiegel nur geringfügig und ist somit eine Alternative.

Kommen Sie vorbei und informieren Sie sich über fair-gehandelte Lebensmittel und ansprechendes Kunsthandwerk aus den Ländern des Südens.

**Fair einkaufen im Weltladen Ettlingen, Leopoldstr. 20, geöffnet Montag - Freitag 9.30 - 18.30, Samstag 9.30 bis 13 Uhr. Tel. 94 55 94, [www.weltladen-ettlingen.de](http://www.weltladen-ettlingen.de)**